

EL REPUBLICANO

Director, Administrador y Propietario,
RICARDO COTO FERNANDEZ

DIARIO DE LA MAÑANA

OFICINAS
Calle 4.^a Norte
Casa de alto frente a la Imprenta Nacional

Año I

San José, Costa Rica, jueves 1.^o de febrero de 1912

N.^o 15

Capital líquido pagado: cl. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1.^o de Enero de 1912 prorrogamos el
término social de esta firma y
aumentamos el Capital Pagado en
Cl. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que
cada día del año aumentamos nuestros
esfuerzos para servirles bien
persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con
nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Zapatería Española
MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS
... Y ABARROTÉS ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"
y del afamado betón para calzado "CORDIN"

SASTRERIA

DE

Alberto T. Brenes

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

ZAPATERIA

- DE -

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente a La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio. Vístela usted, vistela y con seguridad que quedará complacido.

Notas rápidas

Alajuela al día

PERSONALES.—La calma habitual de esta ciudad ha comenzado a desaparecer con la afluencia de apreciables veraneantes. Entre otras de las muchas familias que permanecen aquí, hemos tenido el gusto de ver las de don Ramón Loria, Francisco Carranza, Dr. Bonneti, Eusebio Ortiz, etc. También están entre nosotros las simpáticas señoritas Amalia Castro de San José y Austelina Salas de San Ramón.

—A enseñar la nueva táctica militar ha venido el apreciable General Perdomo, quien organizará en breva una compañía y después el batallón «Juan Santa María».

—Procedente de la capital estuvieron ayer en ésta los señores General don Bernardo Soto y don Manuel Aragón, acompañados de sus distinguidas señoras.

—También vimos a nuestros amigos don Abel Mena y don Octavio Castro S.

—Del nuevo cantón de San Carlos vino en busca de salud don Mercedes Quesada. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—Después de corta temporada regresó de San Ramón la señorita Zoraida Saborio. De la misma ciudad vinieron el Licenciado Alfaro Vargas y la señorita Alicia Fernández. Los saludamos.

MELCOCHAS.—En la tarde del sábado se verificó una simpática fiesta en la finca de los Ulloa al Norte de esta ciudad. Un grupo de señoritas llevando consigo sabrosos melcochas, se encaminaron hacia aquel lugar donde pasamos horas felices. Entre otras de las asistentes recordamos a doña Ester de Acosta, señoritas Ester Fonseca, Carranza Vollo, Bonneti, Sandoval, Elenita Martín, Clemencia y Marta Fernández, etc. Fueron galantemente atendidas por los dueños de la finca, pues tanto Irenita como Rafael y su señor padre estuvieron a la altura de su amabilidad.

AL POÁS.—La misma tarde partieron para el volcán Poás, regresando al día siguiente, los apreciables jóvenes josefinos don Jorge Jiménez, don Humberto Soto Guardia, Alberto Moreno, Joaquín Lizano y Carlos Carranza Vollo, a quienes en la villa de San Pedro se les agregó el señor Jefe Político de aquel cantón.

MATRIMONIO.—Don Cleto Soto Villalobos, importante vecino de San Pedro de Alajuela y la señorita Hortensia Chinchilla de ésta, se unieron para siempre en los venturosos lazos matrimoniales. La ceremonia se efectuó el sábado a las 8 p. m. en la Iglesia Parroquial, siendo padrinos don Cornelio Urbina y señora y don Diego Masís y señora. Después hubo un animado baile en casa de la novia.

PIC-NIC.—Varios caballeros de esta dedicaron un picnic al General Perdomo en la finca EL CAS, del Dr. Cortés, sita en el Brasil. La fiesta se verificó el domingo en la mañana y resultó lucidísima.

TURNO.—Para atender reparaciones de la Iglesia, efectuóse un turno el domingo último en el barrio de La Concepción.

CINE.—La noche del mismo día debió en nuestro Teatro Municipal, la empresa cinematográfica del señor Luque. La representación resultó muy interesante y terminó con balles y cantos de la afamada «Guerrita»; pero la asistencia fué escasa debido probablemente a la falta de propaganda.

El jueves próximo debutará otra buena empresa cinematográfica, con vistas recientemente recibidas de la famosa Casa Pathé, de París y actos de ilusionismo del inimitable Comendador Carlsl Dobler Herminio, Artista de Cámara de la Real Corte de Italia y ex-profesor de Ciencias Ocultas en el Club Turín. Acompaña también a esta empresa de variedades la aplaudida canzonetista francesa M. Yvel. La venta de localidades estará abierta desde la víspera en la Librería de Calvo Fernández & Cía.

PROGRESO.—La Casa-Retiro pasó a mejor vida. La tenacidad de los jóvenes liberales de aquí en combatir lo mismo que las continuas explosiones de petardos en sus proximidades, asustaron a las congregadas. Bien por la tranquilidad de los vecinos.

SENTIDA DEFUNCIÓN.—La fatalidad ha querido estremecernos con un nuevo golpe de dolor. Ayer a las 11 a. m. y en momentos en que se disponía a almorzar el Ingeniero don Moisés Rodríguez le sorprendió un ataque de asma tan fuerte que le arrebató en breves momentos la existencia. La muerte del señor Rodríguez ha sido hondamente sentida en esta ciudad donde supo con su caracter afable y su espíritu de progreso conquistarse las generales simpatías. Desempeñaba últimamente y a satisfacción general, el cargo concejil de Síndico del Cantón Central y era Miembro del Concejo del Instituto de Alajuela. También fué Diputado por su Provincia natal. Miembro de la Comisión de Huites con Nicaragua y Presidente Municipal de la villa de Barba donde nació. Nuestra Municipalidad interpretando la voluntad del vecindario y tomando en cuenta la pobreza en que queda su familia, acordó sufragar los gastos del entierro y una comisión de vecinos inició una suscripción popular en favor de la familia, que bien pronto alcanzó una regular suma. También la Facultad Técnica en vez de mandar ofrenda floral mandó € 50.00 a la familia. Al entierro que fué de lo más concurrido que hemos visto en Alajuela, asistieron unos 50 vecinos de Barba y Heredia y en el Cementerio hizo uso de la palabra en nombre de la Facultad Técnica el Ingeniero don Eusebio Rodríguez. A la familia doliente y en especial a la señora viuda doña Carolina de Rodríguez é hijos enviamos nuestro más sentido pésame.

CORRESPONSAL NEO

AVISOS ECONOMICOS

OPORTUNIDAD.—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri. Avenida 3.^a, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

SE vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo,

PROPIETARIO

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosaicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.

GRAN VARIEDAD EN PEDRINES PARA ACERAS

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

SAN JOSE

Para precio y condiciones, entenderse con el Ingeniero
LESMES S. JIMENEZ

El Estado empresario

Nos causó sorpresa en días pasados, la noticia de que en Sarapiquí se había establecido una escuela, sin intervención del Ministro de Instrucción Pública, sin intervención del Inspector Provincial de Escuelas, únicamente por la intervención de un modesto Agente de Policía cuyo nombre no importa al desarrollo de un punto técnico de Derecho Administrativo.

Y aquella escuela funcionó bien, tan bien cual si hubiera estado bajo la dependencia del Inspector y del señor Ministro de Instrucción.

Allá, por el Guanacaste, un día nos encontramos con una población pujante, emprendedora, activa, laboriosa, llamada "La Cabra", formada casi en su totalidad, con gentes oriundas de Alajuela.

El Estado no había intervenido para nada en la formación de aquella colonia, tampoco había tomado participación para la escuela que se fundó en Sarapiquí.

El fundador de la colonia de "La Cabra" merece un monumento; el Agente de Policía de Sarapiquí bien vale la pena de una muestra significativa de aprecio y alta estima.

El Estado empresario es una tesis muy combatida en los últimos tiempos: apenas si se sostiene para las iniciativas de carácter é importancia internacionales, pero como medio de progreso interior, de desarrollo comercial, agrícola é industrial, casi no hay quien se atreva á hacer su defensa.

Sin embargo, por enfermedad hereditaria, por mala educación, por concepto anticuado de lo que es y debe ser el Estado, aquí todo se espera de él; no se abre un camino sin su intervención, no se coloca un puente sin sus dñeros y dirección, no se abre una escuela sin su venia, no se lleva un médico para que sirva á un pueblo si no es nombrado por el Gobierno, si no lleva sueldo de él; y hasta hemos visto que en regiones donde se produce arroz no se lleva la maquinaria que sirven á una comunidad, pero la cuestión no es esa.

Excepciones hay, pero muy pocas. El fundador de «La Cabra» y el «Agente de Policía» de Sarapiquí tienen á su lado introductores de máquinas que sirven á una comunidad, pero la cuestión no es esa.

La solución del punto está en la colaboración de todos los interesados para realizar en conjunto una mejora.

Pero en estos asuntos pasa lo mismo que en otros de ciencia puramente especulativa. Todo está enlazado, unido de tal modo que un grano de arena influye en la marcha de todo el mecanismo. Los pueblos aquí y en todas partes quieren cada vez más autonomía, más libertad, más amplitud para el ejercicio de todos y cada uno de sus derechos; pero no ponen los medios para eso.

Si esos pueblos, cada vez más, fueran dejando la tutela del Estado para la satisfacción de sus necesidades, para el desarrollo de sus iniciativas, la autoridad aquella sería menor sobre ellos.

Pero el Estado empresario es una fuerza de gran valor que influye de modo incontrastable en la marcha general y en el progreso de un pueblo.

El Estado empresario, representado por hombres de carne y hueso, de pasiones buenas y malas, de cariños y odios, no siempre está exento de incurrir en injusticia prefiriendo para la dirección de una obra á Fulano antes que á Zutano, Zutanejo antes que á Perecenjo y cada preferido de carne y hueso también, pensando en la gratitud no para con el Estado, sino para con quien lo representa, se convierte á su vez en un instrumento, indiferente, para el bien ó para el mal.

Los que juzgan que una Nación es un conjunto armónico, que si sigue una marcha natural debe reflejar su progreso al mismo tiempo que en obras de puro carácter material en aquellas otras que constituyen el primordial bienestar, la libertad, la independencia, la seguridad personal etc. deben trabajar por el desarrollo de las iniciativas colectivas de los pueblos, llámense ellos cantones, distritos ó provincias.

Y trabajar en ese sentido es trabajar por la seguridad de las libertades, es ir despojando al Estado de la función impropia que se atribuye, de empresario, para llevarlo á su única y legítima función: la de alta y justiciera policía; la de gran sacerdote guardador del derecho, fuente de las más altas aspiraciones que pueden realizar los pueblos.

Sucesos del día

A la Primera Sección de Policía se presentó Gerardo Fernández exponiendo que viniendo con su padre Francisco, por la calle de la Sabana, los alcanzó el automóvil del señor Lamick haciendo sido víctima de un atropello su señor padre.

El chaffeur que había comprendido el daño causado, apretó la velocidad.

El señor Francisco Fernández se halla grave habiendo sido reconocido por 3 médicos, y será reconocido oficialmente por el médico del pueblo Dr. Volio, quien hará el dictamen correspondiente.

Elaborando una tarea de dulce en Juan Viñas, se encontraba antier el señor don Camilo Mesén Díaz, cuando por un descuido de este señor, una polea del trapiche le cogió la pierna derecha, quebrándosela de un todo.

Fué trasladado al Hospital de esta capital para atender á su curación.

En la panadería de don Prudencio Odio en la Soledad, fué sorprendido ayer de mañana un menor sustrayendo sacos de pan por la parte de atrás de dicho establecimiento, enganchándolos hábilmente en una barilla, en cuyos extremos había colocado garfios de alambre.

El menor pudo escaparse emprendiendo la fuga.

Un tal Jesús parece que tiene la manía de enamorar á las chicas de 14 á 15 años de edad, y tan fuerte le ha dado el arrechucho, que tratando de atentar contra el honor de una joven niña, fué visto por uno de los «azules» que le hizo llevar á la Agencia, donde se le tomó declaración del hecho que no ha pasado á mayores.

Un enjambre de chiquillos acompañados de sus respectivas mamás dan cuenta de que una señora de apellido Ribera se ocupa de castigar á todos los pequeños de la vecindad sin motivo alguno.

La Ribera expone que los chiquillos la acosan tirándole piedra y mortificándola diariamente, por lo que se ve obligada, no á pegarles, pero sí á amanzarlos.

NOTITAS

UN NUEVO COLEGA.—El domingo 4 del corriente verá la luz pública en la villa de Guadalupe un nuevo periódico quincenal titulado «El Guadalupeño» y cuya dirección estará á cargo del señor Manuel Marín Q.

Vida y prosperidad deseamos al nuevo adalid que se presenta en la lucha periodística.

Antier noche muchas de las familias que veranean en la villa de Guadalupe, en unión de varios jóvenes visitantes de esta capital, fueron á pasar los ratos agradables de noche de luna á la finca que el señor don Mariano Durán tiene en Sabanilla del Mojón.

Allí se cautó y se balló familiarmente hasta las 12 de la noche dentro del mayor orden.

La actividad desplegada por la Policía de Higiene y Construcciones la han sentido hondamente los contraventores del Reglamento de Construcciones, haciendo recaer todo el peso de su justicia con grandes multas impuestas á los mismos y cuyas cantidades propablemente engrosarán á los fondos escolares de este distrito central.

Que siga cumpliéndose la ley sin reparar en gerarquías, es el deseo de todos los buenos ciudadanos, y el deber de los que velan porque aquella se cumpla.

En España se quejan de los trabajos que la emigración sufre en América explotada por un escaso jornal, y sin embargo salen los buques de aquellos puertos con miles y miles de artesanos que vienen al nuevo continente en busca de mejor fortuna.

El cable de ayer nos da aviso de que en el vapor «Santa Fe» salieron de Gijón (Asturias) con destino á la Argentina 118 emigrantes.

PASEO.—El próximo domingo varios jóvenes y señoritas de esta capital efectuarán un paseo á Las Mercedes.

Buena nos parece la idea de que la juventud capitalina se dedique á esta clase de excursiones que redundan en provecho para ella.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se sobreseyó definitivamente á favor de Alfonso Gómez, por fabricación.

Se declaró extinguida la responsabilidad de Josefa Molina en causa por depósito de útiles.

Se condenó á Justo Torres por depósito de licor, á C 301 de multa ó 100 días de arresto en la cárcel de esta capital.

Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra Julio Rivera G. por el delito de robo.

Se aprobó el auto de sobrelamiento dictado por el Alcalde Primero en causa por prisión arbitraria en perjuicio de Francisco Fidel Castro.

En causa contra Juana García López y Rafaela Sánchez Mora se condenó á la segunda á 3 meses de presidio, absolviendo á la primera.

Habla la opinión pública

La Imprenta Nacional en arrendamiento

Sigue corriendo con insistencia el rumor de que la Imprenta Nacional será dada en arrendamiento.

Nosotros no dudamos que esa sería una buena medida, puesto que con ello se evitarán muchas dificultades y contratiempos que en la actualidad los hay.

Con el proceder ese, de darla en arrendamiento, no vemos el perjuicio para nadie, pues siempre serían necesarios los obreros que en ella se ganan el pan; antes por el contrario, ganaría el Gobierno y ellos también, porque ya bajo ese régimen sería de necesidad imperiosa una clasificación de empleados para el trabajo y no de personas; entonces ya no habrían favoritismos y el que en ella ingresara devengaría lo que realmente puede ganar; porque á decir verdad, el que trabaja gana, y el que no, no gana.

Con el plan que se proyecta presentar se verán las economías para el Tesoro y basados en esto último apoyamos la idea

LUCECILLA

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

NIGRO

Donde quiera que haya buen gusto, usted oirá este nombre:

-- NIGRO --

El zapato que esta fábrica hace se distingue por estas cualidades:

Calzado de perfecto ajuste y de gran duración
Material de primera clase

Esta Zapatería se halla establecida al S. del Mercado

NIGRO

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.

Movimiento diario

Nacimientos

Rafaela, de Beatriz Quesada.
Francisco, de Francisco Cordero y Rosario Zúñiga.
Clara, de Aniceto Paut y Carmen Mora.
Innomiada, de Rafael Solano y Hortensia Fallas.
María Cristina, de Gertrudis Durán.

Pasaportes

Marco Abeles y F. D. Martín, para Panamá.

Defunciones

Innomiada Solano.

Vistas para hoy

Sala de Casación.—Rafael Marín Fernández contra Antonio Marín Fernández. Ordinario. A la 1 p. m.
Sala Primera.—E. Golcochea y Cía. contra José Antonio Bolandi. Ordinario. A la 1 p. m.
Sala Segunda.—Alberto Luna Murillo. Falsedad. A la 1 p. m.
José Nicolás Sánchez Morales. Hurto. A las 2 p. m.

Resoluciones de la Sala Segunda

Confiró la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Cartago que condena á Braulio Masís Rodríguez, por lesiones en perjuicio de Ramón Solano Poveda, á 60 días de arresto.

Confiró también la sentencia del Juez del Crimen de Liberia, por la cual se condena á los reos Ascensión Martínez Rojas y Pedro Joaquín Lezama Isaba, por el crimen de homicidio en perjuicio de José Cantón y del delito de robo en daño de José Ajún Chang, al primero, á 20 años de presidio, y al segundo á 12 años de la misma pena. Aprobó además, la absolutoria pronunciada por el mismo Juez á favor de Miguel Uzaga Lotz en el mismo proceso.

Cartago al día

Notas sociales

31 de enero.

Llegaron á esta las familias de los señores don Elías Pagés, don Luis Carlos Rodríguez, don Fernando Golcochea, don Luis Espinachi, don Roberto Campabadal, Dr. Barrionuevo, don Federico Starke, viuda de don Enrique Golcochea y señoritas Rodó.

También las de don Ml. Antº Serrano y doña Ernestina de Bourey.

La animación que ha producido la proximidad de las fiestas en Los Angeles, es grande. Y se dice que en ellas funcionará la tan anhelada y mucho esperada Banda de Cartago.

En las ventanas de los comercios de esta ciudad hay cartelones anunciando de que en los días 18, 19 y 20 de febrero entrante tendrán verificativo esas fiestas.

—Mucho feo queda todavía en las calles por arreglar en cuanto á aseo; pero de aquí allá el Jefe de Higiene podrá, si quiere, tenerlo arreglado.

Kiosko si tendremos á esas fechas pues los trabajos se están haciendo con toda actividad.

—Don Ramón Rivera padre, ha estado y está muy delicado de salud. Sus familiares no excusan medios para atender al restablecimiento del respetable y simpático anciano.

CORRESPONSAL

Unión Latino-Americana y Democracia y Socialismo

Son los títulos de dos folletos que hemos recibido y cuyo autor es el señor don Manuel Vicente Martínez.

Muy á la ligera hemos hojeado los dos estudios que nos parecen serios é importantes; nos reservamos para cuando el tiempo nos los permita, para darnos el gusto de leerlos con detenimiento y emitir nuestro juicio sobre ellos.

La Competencia

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

De la esclavitud á la tiranía

Cuando nace una chinita, su padre suspira: «Una niña! ¿Para qué puede servir? No será ella quien tribute culto á los muertos de mi familia. Una hija no se toma en cuenta!»

Inmediatamente su madre procede á quebrarle los pies, á fin de poder más tarde separarse con provecho y honor de esta criatura, sin importancia desde el momento que llega á la pubertad.

Esta pequeña operación se ejecuta de la manera siguiente: se pliegan los cuatro pequeños dedos del pie hasta ponerlos bajo el dedo grueso, se desarticula inmeiatamente el cuello del pie y se dobla el dedo grueso hasta ponerlo bajo el talón. Finalmente se prensa fuertemente el todo por medio de bandas de seda.

Hé ahí ya á la chinita estropeada para todo el resto de sus días. No nos apresuremos á censurar. Cuanto más estropeados sus pies más orgullosa se sentirá ella. El sentimiento de la elegancia no se discute. Mas tarde se mostrará reconocida á sus verdugos. Mientras tanto, su infancia se desliza, banal y monótona, en el fondo de la casa, en los departamentos de las mujeres. No hay preocupación ninguna por la cultura de su inteligencia. Sin embargo, se procura que aprenda todas las reglas de alta etiqueta, tan complicada en China.

Aprende así á no pronunciar una palabra ni á hacer ningún gesto contra los ritos. Sabe desde muy temprano, en qué circunstancias hay que bajar modestamente la vista y presentar el aire deliciosamente ingenuo de las chinas y las japonesas.

En fin, es una niña bien educada, incapaz de estornudar sin el permiso de su mamá. Si le cabe el honor de tener hermanitos, inmediatamente se impone de la superioridad de estos futuros hombres. Ellos forman parte de la familia; quedarán en ésta: tributarán el culto á los antepasados. Así es que se les rodea de cuidados, se les envía á la escuela en donde, en cuclillas, alrededor del viejo profesor, deletrean, cantando, los antiguos y venerables textos. Al volver á su casa son libres; juegan sin preocuparse de la hermanita, cuyo estropeamiento físico, por otra parte, la imposibilitaría para compartir sus juegos.

Ella tampoco tiene permiso para sentarse á la mesa cuando ellos comen; come allá en su rincón. Esto no la indigna, pues su madre tampoco puede sentarse á la mesa con los hombres.

Y crece así, modesta y virtuosa, sin que ningún pensamiento culpable ó contrario á los ritos, roce su espíritu.

En fin, un dichoso día, sabe que está casada con un joven, á quien nunca ha visto (principio absoluto) y se la exhorta para que dé gracias á sus padres por haberla hecho entrar en una buena familia. En realidad ha sido vendida á su nueva familia, aunque la hipocresía de un contrato da á esta venta el nombre de matrimonio.

Este contrato tiene fuerza de ley. El que quisiera romperlo sería convencido á bastonazos, de que no le conviene hacerlo. La chinita no tiene más que obedecer, de otro modo exponería á su padre á la más legal apaleada. Como nunca ha salido del departamento de las mujeres, no ha podido enamorarse. Por lo demás, no tiene razón para mostrar disgusto.

La ceremonia del matrimonio es muy complicada. Durante varios meses las dos familias se cambian visitas y regalos; pero hay que impedir á toda costa que los prometidos lleguen siquiera a verse. Aquello es el buen tono y sabia prudencia. En fin, en la mañana del día feliz, envuelven á la novia en un velo rojo, símbolo de alegría, la introducen en una silla de manos, igualmente roja, y en gran pompa la llevan á la casa de su nueva familia, seguida por gran cortejo de amigos y músicos. En el camino se dispara una gran cantidad de petardos para espantar los espíritus malos.

Desde que llega al hogar de su nueva familia, se posterna frente al altar de los antepasados que, según los ritos, desde este momento son los suyos. Y comienzan las genuflexiones en frente de sus suegros, á los cuales jura obediencia pasiva y respeto absoluto.

Hecho esto, se la desposa, por así decirlo; sus padres y sus amigos vienen á verla. Y les parece la cosa más

Panadería "La Primavera" DE Torrens y Bosch

Situada al pie de la Cuesta de Moras, en esta ciudad.

Los productos de esta panadería son solicitados por las familias principales de esta capital. La elaboración es de lo más higiénico que se puede imaginar; la materia prima de la calidad mejor que se importa al país. Pronto se ofrecerán novedades que competirán con los mejores artículos extranjeros. Si U. no lo ha probado, acérquese á esta panadería y pruebe nuestro pan. Está seguro de que es el mejor.

San José, 15 de enero de 1912.

PANADERIA DEL COMERCIO NEGRINI H^{OS}. ---- Heredia

Casa la más favorecida del público herediño y poblaciones circunvecinas por la inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo.

Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

natural hacerle sus observaciones, algunas desagradables.

Si ella, realmente, tiene buena educación, debe permanecer fijamente en su puesto, afectando el aire delicado é ingenuo de que antes hablamos. En desquite no está obligada á martirizarse el cerebro para aparecer espiritual; toda respuesta de su parte sería una inconveniencia inaudita.

Al mismo tiempo á su derredor sólo se oye un murmullo de voces desandole felicidad: "que tengas un hijo lo más pronto posible".

En fin, después de una serie de pequeñas ceremonias que sería fastidioso enumerar, hé aquí á la tierna niña en los brazos de un ideal marido á quien no conoce, á quien nunca ha visto. De paso, solamente de paso, sólo para los curiosos, debo agregar que el lecho es en forma de armario, agregaré que las mantas para abrigarse son desconocidas; pero en compensación, los cortinajes de la cama son de seda, por pobre que sea la familia; ¡si vierais los dibujos caprichosos, siempre en seda, que adornan aquellos cortinajes!

Ya la joven chinita está casada. Todavía su posición no es grande que digamos, sin embargo está más alto que las hermanas de su marido; pues ellas no hacen parte de la familia en tanto que ella sí. Pero hay que agregar en su desventaja que tiene que soportar la tiranía de su suegra. Si por desgracia es estéril será repudiada ignominiosamente. Será una mujer perdida, á menos que su familia se digna recogerla como vil sirviente; esto es lo mejor que puede sucederle.

Si tiene la desgracia de comenzar por dar al mundo una hija, será muy mal vista en la familia de su marido. Su suegra no escatimará contra ella ni reproches ni sarcasmos.

Si por desgracia persiste en ello y no da al mundo más que hijas, se juzga que está mal con el Cielo; y lógicamente se la pone á la puerta con su progenitura miserable.

Pero si tiene la fortuna de comen-

zar por tener un hijo cobra un lugar distinguido en la familia. Tiene derecho, como nadie, á ciertos miramientos, no se la puede castigar, y su marido le atestigua desde entonces pruebas de afección.

A partir de ese momento lleva una vida apacible y feliz. El sentimiento de ser algo la llena de orgullo; por lo demás ella no tiene más obligación que cuidar de su persona; á su cargo no tiene ningún trabajo serio.

Envejece dulcemente, hasta el día en que llega á ser abuela, entonces ocurre algo curioso.

La antigua esclava se convierte en tirana. Tiene gran disposición para abusar de la autoridad que ha esperado por tanto tiempo. Todas las mujeres de la casa, las sirvientes, las concubinas de su marido, tiemblan ante ella. Cuando menos lo piensan las hace castigar á latigazos ó echar á la calle.

Realmente tiene una gran autoridad; sus hijos la respetan y obedecen, al grado de casarse al gusto de ella y de divorciarse según su capricho.

Sin embargo, no es sino hasta después de su muerte que llega á ser todopoderosa. Obi no casi el mismo pues o que su marido; descansa en una bella tumba al lado de él, y comparte los rituales fúnebres que le dedican sus descendientes.

Es de este modo que la chinita, sin ser nada, ha crecido en influencia hasta el punto de ser objeto de un culto religioso.

Pretenden los chinos que en esto se simboliza una concepción notable de la existencia femenina. Ellas, las chinitas, aceptan y defienden su modo de ser; para ellas la última palabra de la moda está en no poder car un paso sin caer.

Cuestión de costumbre! Cuestión de moda! En China, lo mismo que en todo el mundo, no hay quien no se incline ante esas dos palabras: la costumbre y la moda!

CHARLES PETTIT

Nuevos nombramientos

Don Manuel Escalante actual Administrador de Aduana ha sido nombrado Sub-jefe de la Contabilidad Nacional con C 375-00, y don Buenaventura Corrales, Jefe de la Sección Comercial de la misma oficina con C 250-00.

Para la Administración de la Aduana se promovió al Contador señor don Manuel Montealegre: para este puesto se ascendió al Alcalde don Enrique Ugalde, ascendiendo el sueldo á C 250-00, y para el puesto de Alcalde se nombró á don Gerardo Sáenz Gutiérrez.

En la oficina del Contador se crearon dos plazas más con C 60 cada una, y se nombró para ellos á don Filadelfo Soto y á don Arturo Herrera.

En el Departamento de Paquetes Postales se creó una plaza más de Alcalde con C 250, y dos de guardas con C 50 cada una.

Al puesto de Alcalde 1º de ese Departamento de Paquetes Postales, se ascendió al Alcalde 2º don Jorge Fernández, y para Alcalde 2º se nombró á don Pedro Vieto.

Tren de excursión á Puntarenas

El sábado, á las 2 y 50, saldrá el tren de excursión al Puerto del Pacífico, y regresará el domingo á las 4 y 30 p. m.

El valor del billete de ida y vuelta es de C 7-00.

Ya lo saben los excursionistas.

Productos y gastos del Ferrocarril al Pacifico en los años de 1910 y 1911

Cuadros anuales

En el año de 1910 tuvo un producto el Ferrocarril al Pacifico de C 406.110.62 y un gasto de C 383.583.75, resultando una utilidad líquida de C 22.526.87.

En el año 1911 produjo C 677.370.45 y un gasto de C 580.750.08, habiendo una utilidad en el año próximo pasado de... C 96.620.37, resultando que cada año van en aumento las utilidades.

Puente de Hierro

De conformidad con los estudios hechos por la Dirección de Obras Públicas se ha dispuesto pedir al exterior un puente de hierro para colocarlo sobre el río Virilla en terreno de don Juan José Zamora en Tibás de Santo Domingo de Heredia.

La extensión de ese puente será de 13 metros de largo.

Marítimas

Limón, 31.—Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro la goleta nidaragüense «Alva». Capitán: Surgeon

correspondencia: 1 saco. Pasajeros: José Stewart, Sarah Bocammon, Terbona Gomers, Raimundo Depass, Rosa Telwell, Clara Dixon, Anbley Smith, y un pasajero de tránsito. Sin carga.

CABLES

Al cerrar nuestra edición, 9ª de la noche, no habian aún llegado á nuestro poder.

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

EL GREMIO Almacén de abarrotes

LA NERJEÑA

Fábrica de velas

NUESTRAS VELAS ESPECIALES,

PARA CLIMAS CÁLIDOS,

NO ADMITEN COMPETENCIA

Antonio Urbano y C^ª

Lado Norte del Mercado

Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, establecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela.

MALTES & MARIN

PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.



LA GRAN CERVECERIA TRAUBE,

la primera en su género por la pureza de sus artículos, tiene á disposición del público constantemente lo que éste solicite, y en especial,

CERVEZA

Negra, Estrella, Laguer Bier doble y sencilla, Blanca y doble, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla. Hay que tomar kola doble y kola cham, y no olvidar que en esta Fábrica se recibe con toda clase de atenciones á quienes la visiten

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de los más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Alfonso Altschul

Representante y apoderado de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

OFICINA:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.
San José de Costa Rica

La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.
Situada al lado Este del Mercado.

Bejos M. Yamuni

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile.

Sobre la emigración española

De «La Vanguardia» de Barcelona, fecha 29 de diciembre próximo pasado, copiamos los siguientes párrafos:

«Noticias recibidas en el Ministerio de Estado, dan cuenta de la llegada á Limón (Costa Rica) de un centenar de emigrantes originarios de Castilla la Vieja y Galicia, los cuales se encuentran en aquel país en situación angustiosa. Una mitad de dichos emigrantes ha tenido, para atender á su subsistencia, que aceptar colocaciones como peones en las haciendas de café, con un jornal diario de un colón, que dada la carestía de la vida material en el citado país, viene á ser equivalente á una peseta, habiendo sido socorridos los restantes por el Cónsul de España. Como hay muchos emigrantes que, por estar prohibida actualmente la emigración á Panamá, utilizan para dirigirse á este país el procedimiento de tomar pasaje para Puerto Limón ó algún otro de las inmediaciones, desde el cual continúan su viaje á Panamá, no estará de más en insistir en que por haber comenzado el despido de obreros empleados en la zona del Canal, los que allí se dirijan en busca de trabajo, no encontrarán colocación y se verán lejos de su patria, sin medios de ganarse la vida»

Tenemos conocimiento que todos los individuos que en calidad de emigrantes llegaron á nuestras puertas fueron bien acogidos y que bajo el activo interés del señor Cónsul de España, Pedro Saura del Pan, á todos se les proporcionó el trabajo y acomodo respectivo, sin que tuvieran que verse en esa situación tan angustiosa y lamentable.

QUISICOSAS

El Banco de Costa Rica
rebelde á la Ley

El Banco de Costa Rica es administrador de las rentas nacionales y de las municipales de este cantón. — Como tal, es entonces una dependencia del Gobierno y de la Municipalidad de aquí.

El Gobierno y la Municipalidad de aquí han fijado como horas de servicio, de las 7 á las 10 a. m. y de las 12 m. á las 4 p. m.; de modo que el Banco, como dependencia del Gobierno y de la Municipalidad, debe tener abiertas al servicio sus oficinas á esas horas.

Los demás Bancos, que no están obligados á hacerlo, abren sus oficinas en la mañana, y el único que está obligado á abrirlas, que es el de Costa Rica, es también el único que se niega á abrirlas.

Más consideración al público y más respeto al Gobierno y á la Municipalidad, don Gaspar.

Nombramiento ilegal

Nos parece que don Eloy Truque, que se fué de Costa Rica hace muchos años á ocupar una Subsecretaría de Estado en Colombia, había perdido por ese hecho su calidad de ciudadano costarricense.

Para ser Contador Mayor se requiere ser ciudadano costarricense, dice la ley.

¿Cómo, entonces, se ha nombrado para ese cargo al señor Truque?

No hay remedio: en Costa Rica tendremos que formular una doctrina opuesta á la de Monroe: Costa Rica para los extranjeros.

Para anuncios

EL REPUBLICANO

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

La Ciudad de Londres

A. Asch y Bros.

CONTIGUO A LA PROVEEDORA

Siempre tiene sal criolla queso de Bagaces, manteca y toda clase de productos del país. En varios departamentos de esta casa se encuentran también muebles de todas clases, ropa hecha, cristalería, locerías, géneros telas y sombreros, relojes de toda clase, etc., y constantemente se renuevan artículos de fantasía. A todos los compradores de provincias se les hacen descuentos considerables.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL